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111年度第1季法務部矯正署臺中監獄外部視察小組會紀錄 

 

時  間：111年2月8日10時00分 

地  點：本監行政大樓2樓會議室 

主  席：楊士隆                                        記錄：黃佳凌 

出席人員：張伯宏  郭德進  侯淑茹  李莉娟 

列席人員：秘書許茂雄  調查科長林文龍  教化科長吳聲金  作業科長江博弘    

          衛生科長劉翼端  戒護科長曾永欽  總務科長余明朝 

一、 主席致詞: 

各位委員好，111年第一季外部視察小組會議，方才感謝作業科安排參訪

梧濟公司自主監外作業情形。新的一年祝大家身體健康，工作順利，謝

謝。 

二、 報告事項： 

(一) 111年第 1季起外部視察小組視察報告參考範例說明(如附件一:法務

部矯正署 111年 1月 7日法矯署綜決字第 11102000570號函)：視察報告格

式原則不予限制，矯正署提供二種格式(表格式或敍述式)供委員參考，可

擇一運用，委員可自行撰寫視察報告或補充資料後送交彙整。 

(二) 外部視察小組委員名單公開事宜說明(如附件二：法務部矯正署 111年

1月 28日法矯署綜字第 11102001400號函)：為使矯正機關外部視察小組

組成透明化，依行政院人權保障推動小組第 42次委員會議會前會主席裁示

事項辦理，未來將公開各矯正機關外部視察小組委員名單。 

三、 自主監外作業廠商參訪 :參訪位於台中工業區之梧濟工業公司。梧濟公

司主要從事鋼模輸出及 CNC車床加工等工業加工項目。該公司與本監簽

約人數為 20人，現出工人數為 8人。當日實地訪查自主監外作業收容人

工作情形、廠商管理方式與出監收容人回聘情形。該公司對於收容人之

管理方式與一般員工相同，且對於工安相當注重。收容人視其學習情況

安排不同工作，技術熟練者可進行操作專業機台。訪查當日有一名剛出

監之自主監外作業收容人獲該公司回聘，至該公司報到成為正式員工 
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(如附件三)。 

四、 作業科業務簡報:略(如附件四) 

五、 業務簡報事項提問與回應 

(一) 楊委員提問:臺中監獄作業項目非常多元，請問收容人因作業受傷之

情形，及收容人有無保險。 

 張委員提問:收容人作業首重安全，自主監外作業廠商應提供自主監

外作業收容人相關安全設施如安全帽、服裝等…。 

作業科長回應:監內作業收容人因作業而受傷之情形不多，且傷勢多屬

輕微，若收容人因作業受傷可使用健保於本監培德醫院就醫。自主監

外作業及雇工之收容人除健保外，另有加保商業保險。 

本監非常重視作業安全，監內作業之收容人每月皆視其作業種類做相

關安全宣導，危險工具、物料都有做標示或上鎖等管制措施。並要求

自主監外作業廠商需做好工作安全措施，作業導師實際至自主監外作

業廠商訪查時，亦會注意廠商有無提供完整工作安全防護設備。 

(二) 楊委員提問:技能訓練類別應與外界就業市場連結，方能達到技能訓

練之成效，建議可針對市場較為缺工之項目，辦理技能訓練。 

張委員提問:建議辦理技能訓練後需追蹤參與技能訓練收容人出監後就

業情形，以了解成效。另可調查自主監外作業廠商回聘情形、在監收

容人就業需求、就業興趣、收容人出監後就業情形與就業困難之處等

資料。將相關數據彙整分析。 

作業科長回應:感謝委員提供寶貴意見，未來將以市場缺工項目及收容

人就業方面資料作為技能訓練種類選擇之參考。 

(三) 張委員提問:勞作金使用於改善收容人膳食須適度並合理。監所為刑

罰執行之場所，膳食不宜過度豐盛。避免社會觀感不佳。 

總務科長回應:勞作金用於改善收容人飲食，於「 監獄及看守所作業

勞作金給與辦法」中明定提撥比例。本監皆依法規定提撥之金額，用

於改善收容人飲食。 

(四) 楊委員提問:請問目前收容人施打 covid-19疫苗狀況。 
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衛生科長回應: 收容人 covid-19疫苗施打情形報告，目前施打完第一

劑之收容人為 93%、第二劑 79%，第三劑預計 2月 15日起開始施打。 

六、 提案事項討論 

(一) 收容人建議能購買自營作業產品，並代為寄送，於年節之際對親友表達

關懷之意，以維護家庭關係。(收容人生活座談會提出) 

郭委員提問:過去是否有類似做法?本措施是否符合法規? 

張委員提問：此創新作法立意良善。法規上雖無禁止規定，應審酌是否有

相關依據，或將相關作法報署。另可詢問他監所是否有類似作法。另應考

量此措施之社會觀感。 

作業科長回應：此措施無違反相關法規。目前自強外役監與花東區域部分

監所皆有類似之措施。 

戒護科長回應:本措施戒護科於執行層面上無問題。將產品寄回家人，可

使家人了解收容人於監內新習得之技能。對於家庭關係維護有正向功能。 

侯委員提問:訂購與寄送數量是否會造成行政作業之負擔?另價格是否有

優惠? 

作業科長回應:因本案措施而增加之工作量，可藉由科室協調作妥適處理。

價格均比照一般民眾之定價販售之。 

決議：原則上同意於年節一定期間內開放收容人購買自營作業產品寄送

給親友，惟購買額度、數量與寄送對象上應做合理管制。 

(二) 為提升 HIV受刑人習得專業謀生技能建請多開設技能訓練班，增加出監

出監後謀職就業機會。(收容人生活座談會提出)  

張委員提問：開辦 HIV 收容人技能訓練班需做相關傳染防治教育，場所

與器具建議不與一般收容人共用。技能訓練種類建議可選擇兼具生活技

能又可創業之類別，如飲食相關，可幫助 HIV收容人自行創業謀生，解決

謀職不易之問題。 

侯委員提問:業務簡報中，貴監現有 6類技能訓練班，請問 HIV收容人參

加技能訓練是否有特別限制，或有針對愛滋病收容人開設之訓練專班。 

作業科長回應:目前照護班有開設 HIV收容人專班，其他班別考量感染控

管因素，原則上暫不開班。 

教化科長回應：本監於信區設有 HIV 專門工場。目前有為 HIV 收容人辦

理書法班，有捏麵人班尚在規劃中。並有輔導該區從事花燈製作，信 7工
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製作之花燈，連續 4年榮獲臺灣燈會燈王。另信區每年監內才藝競賽，都

能獲得佳績。 

決議：技能訓練能有效助於收容人出監就業。開設 HIV技能訓練專班前，

應作好相關調查。針對 HIV 收容人特殊情形，開辦合適之技能訓

練班級。 

三、臨時動議：無 

四、散會         


